

Chers tous,

Tout d'abord nous vous remercions de votre présence et en profitons pour souhaiter la bienvenue aux nouvelles mont-dauphinoises et nouveaux mont dauphinois.

Les vœux à la population sont une belle occasion d'échanger et discuter au sujet de notre village, et ses projets.

Vous aurez remarqué que la cérémonie des vœux est un petit peu changeante, dans son format, son horaire et son lieu.

Comme les années précédentes, ce discours est garanti sans IA, mais bien entendu avec des trucs piochés dans les discours précédents. Les plus attentifs et coutumiers des cérémonies pourront le confirmer ...

Cette année, nous nous retrouvons à l'ancienne école comme à la cérémonie des vœux en 2023. La réhabilitation de ce bâtiment est un projet initié en 2021, un projet PAR ET POUR le village.

Nous avons souhaité pouvoir vous faire part de l'avancement de ce projet. Samuel Chwalibog, architecte programmiste nous en dira un peu plus juste après.

Commençons par ce qui est de rigueur et important lors de ce type de cérémonie : les remerciements et les félicitations.

En premier lieu pour l'équipe municipale et salariée de la commune, équipe très impliquée et à votre service :

- Manu et Marion pour les aspects techniques, notre cadre de vie et le bien vivre dans le village, essentiel et précieux toute l'année, dans des conditions parfois ingrates, compliquées et inconfortables.
- Christine ; et Gaëlle venue en renfort ce printemps ; pour la partie administrative, et en lien avec les administrés, dans un rôle et des tâches toujours plus nombreuses, indispensables, utiles et nécessaires.
- Sans oublier Chloé Cottaz pour le suivi avec la communauté de communes du plan de gestion UNESCO et Myriam Deschamps qui a réalisé un long stage sur la thématique du développement touristique, et apportent une "touche" territoriale.

Puis ce moment est aussi l'occasion de se féliciter de ce que NOUS réalisons ensemble et de faire un petit bilan de l'année écoulée :

Merci et félicitations donc

- aux membres du Conseil Municipal, pour leur engagement au service de la commune : André, Yann, Camille, Gilles, Raphaëlle, Paul, Nicole, Bruno, Bertrand et Cécile. Un engagement sérieux et plein, signe de la vitalité de la vie municipale.
- à l'ensemble des acteurs Mont-Dauphinois, car notre village est toujours et encore extrêmement dynamique : merci aux artisans, commerçants et acteurs économiques pour le dynamisme extrêmement positif, merci aux associations locales qui prouvent que "ce n'est pas la taille qui compte", la vie associative et socio-culturelle ne dépend pas en effet de la taille du village ou de son nombre d'habitants....
- Bien entendu, nous nous devons de remercier également les partenaires pour l'étroite collaboration et le travail en commun : nous pensons bien évidemment au Centre des monuments Nationaux, l'IGESA et l'office du tourisme intercommunal. 2025 a été une année particulièrement prolifique pour ce travail collectif, une bonne base pour les années qui viennent.
- Nous devons aussi remercier les communes voisines, la communauté de communes, le département des Hautes-Alpes, la région Sud, les services de l'Etat, pour les soutiens, les appuis, les conseils, les interventions et réparations, les aides financières, les accompagnements divers et variés :
Si ça ne vous paraît pas concret, alors voici quelques précisions :
 - subventions pour les travaux de voirie (50 % du Département), pour le projet SITEX (40 % région, 30 % département) ; pour la Loubatière 30 % de l'Etat (DET) et 50 % du Département,
 - L'aide et le support technico-administratif de la communauté de communes au printemps pendant l'arrêt de travail de Christine,

- Des interventions pour débouchage, un passage caméra, une réparation du platelage, un salage supplémentaire, un avis réglementaire pour zone de rencontre ou technique pour la dérogation tonnage, du prêt de matériel, ...

Et puis bien entendu, félicitations à VOUS, les habitants, les amoureux de ce lieu singulier, les gardiens du fort, qui participent, veillent, entretiennent et font perdurer ce cadre de vie atypique.

Merci et bravo, pour l'apport d'aide ou eau au moulin à la commune, en répondant présents aux temps de réunion et ateliers participatifs, pour les retours ou signalements que vous pouvez faire, les gestes et actions citoyennes...

Merci donc aux nouveaux habitants d'avoir choisi Mont-Dauphin "the place (forte) to be", et les plus ou moins anciens d'incarner, contribuer et participer au bien vivre ensemble.

Vous pourrez ce soir repartir avec des petits présents, pour vous remercier, et ne pas oublier les bonnes résolutions que vous avez sûrement prises :

- des petits sacs au cas où pour les crottes des amis à 4 pattes ou nos petits déchets,
- un peu de lecture pour réviser le guide du stationnement, en savoir plus sur la bataille des Alpes et les risques majeurs,
- un stylo qui pourra vous être utile pour
 - répondre au questionnaire concernant le Plan Communal de Sauvegarde (PCS - en lien avec le doc sur les risques),
 - remplir vos CERFA de demande d'urbanisme ou de feu d'artifice,
 - vos diverses demandes en mairie avec par exemple aides extrascolaires, obtenir un potager communal, signer la feuille RGPD pour la vignette de stationnement (qui est interdit les jours de neige comme aujourd'hui dans les rues), ...
 - ou plus simplement envoyer une carte postale de vos vacances.

En bref, les choses de la VIE.

Car oui, Mont-Dauphin est UN lieu de VIE et un VILLAGE positivement VIVANT qui s'inscrit dans son monde contemporain, nous l'avons affirmé et confirmé en 2025, et pour les années à venir :

- Mont-Dauphin, classé au patrimoine UNESCO depuis 2028, c'est Mont-Dauphin en tant que "place-forte", c'est-à-dire l'alliance des fortifications à un village, l'un n'allant pas sans l'autre. Mont-Dauphin a participé à faire vivre cette labellisation, via le réseau Vauban, avec l'appui et l'aide de la communauté de communes par exemple la finalisation de la zone tampon et l'enquête publique en cours sur le périmètre délimité des abords. (vous avez jusque vendredi prochain pour donner votre avis) Nous avons via le projet SITEX, travaillé de concert avec le Centre des Monuments Nationaux et l'OTGQ pour l'amélioration de l'accueil des visiteurs, la valorisation du site, la mise en place de la signalétique piétonne...
- Le village de Mont-Dauphin est depuis juin 2025 labellisé "Plus beau village de France" confirmant le caractère vivant de notre lieu de vie exceptionnel, son intérêt et son attractivité. Ce caractère vivant, vous avez contribué à le mettre en avant via l'exposition estivale "Mon(t) Dauphin".
- Et puis en 2025, Mont-Dauphin a fait aussi le choix d'intégrer les communes du Parc Naturel Régional du Queyras. Ceci sera acté ces prochains mois par décret ministériel. Cela confirme une place, une cohérence au sein de ce territoire exceptionnel qu'a Mont-Dauphin. Et cette adhésion au PnrQ apportera certainement ces prochaines années de l'appui et des accompagnements pour valoriser et mettre en avant les richesses naturelles, culturelles, vivantes de la commune.

Mont-Dauphin est VIVANT, bouge, se transforme, évolue, avec une multitude de projet :

Citons les plus visibles ou emblématiques en 2025 :

- Le projet SITEX, un projet ambitieux et structurant, a également bien avancé pour prouver la mise en place de la signalétique piétonne cet automne.
- La première tranche des travaux à la Loubatière, et d'autres travaux à entreprendre ces prochaines années.
- Il y a eu aussi des avancées sur le cimetière : la reprise de concession en état d'abandon et des travaux vont pouvoir se dérouler ces prochains mois, avec la création d'un caveau commun et d'un ossuaire.

Et puis nous pouvons aussi mentionner : les travaux de voirie rue de l'Arsenal, le pluvial au parc de jeux, l'appui aux animations et festivités, les équipements pour les cycles, les terrasses des commerçants, les travaux à la caserne Rochambeau ou sur la route des rampes menés par la DRAC, et/ou le CMN, ...

En 2026, comme vous le savez, il faudra à nouveau venir au bureau de vote le 15 (et 22) mars pour les élections municipales.

2026, est une année de renouvellement de l'équipe municipale. J'espère que le grand civisme des [Mont-Dauphinois](#) sera salué à nouveau. Vous pouvez encore vous inscrire sur les listes électorales jusque mi février.

Il s'agit de la dernière cérémonie des vœux de cette mandature. Ce qui lui donne pour moi une particularité plus forte, puisque l'année prochaine, ce sera une autre personne qui officiera.

Je profite de cette cérémonie des voeux pour vous parler un peu plus personnellement, en troquant un moment le NOUS pour le JE.

Dans quelques semaines, je ne serai plus le Maire de la commune.

L'engagement au service de ce village, ce bien en commun, au service de tous reste fort, vif et intact, car je suis fier de mon engagement, fier de travailler POUR ce village, dans un esprit collectif malgré les tensions et avis divergents.

Je suis fier d'œuvrer au bien commun, d'agir pour une transition écologique et sociale, fier d'œuvrer pour que Mont-Dauphin s'inscrive et

s'affirme dans le monde contemporain et se tourne résolument vers l'avenir.

Ce travail de Maire, que vous m'avez confié, je le mène pleinement depuis 2020, étant présent, actif, engagé et responsable.

Cet engagement que je porte "pour un monde en mieux" et avec une vision holistique est sans doute idéaliste, en tout cas il m'anime, me porte et m'apporte énormément de satisfactions.

Et puis il y a la réalité d'un mandat : des activités très prenantes, les nombreuses sollicitations et réunions, une charge mentale importante et omniprésente, des rôles d'animateur de groupe, de rabat-joie. Il y a aussi de l'inertie ou des choses qui ne bougent pas forcément comme je voudrais, des obligations et des responsabilités fortes...

Il y a la réalité du statut de Maire : une indemnité de 900 euros, pas d'assurance chômage, une sécurité sociale minimum prise sur ces indemnités, une contribution retraite très réduite qui peut être complétée par capitalisation volontaire, ...

Entre la réalité et les valeurs qui me portent, il s'avère plus complexe qu'il n'y paraît de concilier plusieurs vies et engagements : une vie municipale, une vie personnelle, une vie professionnelle, et une vie familiale.

Difficile décision mais une décision emprunt de respect : respecter ce que je suis et ce que j'aime.

Se respecter c'est aussi accepter des déceptions, accepter de renoncer, accepter de changer, et accepter que d'autres choses ne changent pas ou que l'on ne force pas les gens à changer, accepter la réalité de situation.

Il est donc temps pour moi de ME respecter, de passer plus de temps pour moi, mes projets, ma famille.

Un engagement et une implication de plusieurs années ne s'efface pas d'un coup, l'attachement à ce village reste fort, je serai actif pour transmettre, apporter à ma mesure et selon ma situation eau au moulin. La vie et l'engagement communal ne s'arrête pas comme ça, c'est un fleuve qui ne tarit pas, car nous sommes dans une commune bien vivante.

Pour la commune, les sollicitations ne vont pas cesser, les idées sont toujours florissantes. La gestion du quotidien et son flux de choses à faire est et restera bien là.

Des projets sont en route et vont demander encore de l'énergie, de l'engagement, du temps de maturation, des coups de pouce, du temps à consacrer pour leur élaboration et leur concrétisation.

Chacun d'entre nous, à sa mesure, peut œuvrer et agir, s'impliquer et participer, se placer dans l'action et le faire.

Je sais qu'à Mont-Dauphin, nous nous impliquons déjà pour tout cela, de manière collective, avec un bel esprit de communauté de vie.

C'est heureux car c'est ENSEMBLE que nous avançons plus loin. Certes un peu plus lentement, mais plus solidement.

Cette force et intelligence collective est porteuse : porteuse au sein du village, porteuse avec les partenaires et voisins, porteuse pour chacun d'entre nous, car ensemble nous sommes plus forts, plus solidaires, plus cohérents, plus résilients.

En 2026, et pour les prochaines années, la commune a besoin de 11 personnes qui s'engagent pour la faire vivre et gérer son quotidien, le notre, le votre, et pour mener à bien les projets de notre village et du territoire :

- l'ancienne école, les ressources humaines, la rénovation des logements, l'amélioration de l'accueil des visiteurs, les animations, le maintien des services publics, la gestion de la ressource en eau,
- ...

Il y a encore quelques semaines pour se mobiliser pour la vie municipale, s'organiser et gérer de manière collective notre commune, concrétiser et construire ensemble les projets.

Dans la continuité des années précédentes, et ces derniers mois de la mandature, il y a des "choses dans les tuyaux".

Le travail collectif sur l'amélioration de la mise en tourisme et l'équilibre entre "village et développement économique et touristique" se

poursuivra très certainement dans le cadre du programme Espaces Valléens.

Nous pouvons aussi mentionner la “finalisation” des aspects liés à la circulation et au stationnement, l’embellissement des espaces publics (place Vauban), la valorisation de la labellisation UNESCO avec les panneaux routiers et un espace d’exposition dédié, et les sanitaires publics, la valorisation et l’amélioration des cheminements des visiteurs...

Et puis en 2026, nous allons encore parler des travaux sur les ponts, et commencer à envisager et préparer ceux prévus côté Nord, avec une réunion importante fin janvier avec les services de la Préfecture.

Cette année, nous aurons (je sais que vous serez à ces rendez-vous), l’occasion de festoyer, participer à la vie de village avec les nombreuses festivités durant l’année,

- le vide grenier, la Saint-Jean fin juin, la Saint-Louis,
- fêter les 40 ans de jumelage avec Lusernetta avec une “première rencontre” prévue semaine prochaine en Italie,
- les rendez-vous au jardin,
- les repas de rue,
- les festivals Vertical-été (7-8-9 août),
- Musicales Guil Durance,
- le spectacle Equitoile,
- le festival Potes de Marmots qui sera de retour dans la place forte,
- la Mad Jacques en octobre, ...

Alors avec une nouvelle mandature, des projets en cours, une énergie de village belle et bien là, des belles festivités, tout est réuni pour être optimiste.

Il n’y a aucune raison de s’ennuyer et surtout plein de raisons d’être toujours et encore plus FIERS de notre village et du territoire.

Encore merci à VOUS ! Merci à NOUS ! Et à nouveau une très belle et joyeuse année 2026.